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L’évaluation de la toxicité de l’insecticide thiaméthoxame sur Apis mellifera intermissa et Apis

mellifera sahariensis est étudiée. La diversité génétique et la biométrie de ces deux sous-espèces
sont également traitées. Les résultats obtenus montrent que le thiaméthoxame est très toxique pour
les deux races d’abeilles. Les symptômes de neurotoxicité apparaissent vite et les premiers cas de
mortalité 15 minutes après l’ingestion de fortes doses du toxique par les deux races d’abeilles. Les
DL50 obtenues sont faibles. Pour A. m. intermissa, les valeurs moyennes de la DL50 au bout de 24
heures sont respectivement égales à environ 12,3 et 26 ng /abeille par voie orale et topique. Pour A.
m. sahariensis, les valeurs moyennes de la DL50 au bout de 24 heures sont respectivement de 13,3
et 43,3 ng /abeille par voie orale et topique. Les valeurs de la DL50 sont identiques pour les deux
races d’abeilles après l’application orale à 48 et à 72 heures. Quant à la variation de la toxicité aigüe
orale du thiaméthoxame en fonction des volumes administrés pour l’abeille domestique locale,
il est à constater qu'il y a une relation inversement proportionnelle entre les DL50 obtenues et
les volumes administrés. La DL50 obtenue pour le volume de 5 µl /abeille est de 10 fois plus
grande que la DL50 obtenue avec un volume de 50 µl /abeille chez A. m. intermissa. La DL50
obtenue avec un volume de 5 µl/abeille est de 5 fois plus grande que la DL50 observée avec un
volume de 50 µl /abeille pour A. m. sahariensis. Pour ce qui est de la variation de la toxicité aigüe
orale de thiaméthoxame en fonction des saisons chez l’abeille domestique locale, une variabilité
importante de la sensibilité des individus est mise en évidence. Les DL50 obtenues pour les deux
races de l’abeille domestique durant le printemps sont faibles par rapport à celles de l’été. Au
printemps A. m. intermissa est très sensible car la valeur de la DL50 obtenue au bout des différents
temps d’observation est de 6,6 ng/ abeille. De même, pour A. m. sahariensis, la valeur de la DL50
notée au bout de 24 heures atteint 7,3 et 8,1 ng/abeille respectivement après 48 et 72 heures. En
toxicité réitérée le thiaméthoxame se montre toxique pour les deux races d’abeilles que ce soit en
doses uniques (toxicité aigue) ou en doses fragmentées et échelonnées. En toxicité subchronique
le thiaméthoxame agit sur les deux races d’abeilles quand il est administré en réitérée en de faibles
doses durant 10 jours. Pour la dose élevée, 50 % de mortalité en moyenne sont obtenus après 7
jours d’exposition au toxique pour A. m. intermissa et après 8 jours pour A. m. sahariensis. L’étude
de l’organisation structurale de la région intergénique des populations algériennes montrent que
les abeilles domestiques en Algérie font partie de la lignée africaine A. Quatre haplotypes soit A1,
A2, A8 et A9 sont mis évidence. Selon le test de Fisher et l'analyse correspondante, les haplotypes
A1 et A8 sont significativement associés avec les colonies de l’abeille tellienne (P < 0,00001),
et le haplotype A9 avec les colonies de l’abeille saharienne (P < 0,0001). Il est possible qu’il y
ait prédominance du haplotype A8 dans la sous espèce A. m. intermissa et le haplotype A9 dans
la sous espèce A. m. sahariensis. La variation génétique chez les abeilles algériennes mise en
évidence grâce à des marqueurs microsatellites est élevée. L’hétérozygotie moyenne attendue (He)
obtenue varie entre 0,70 et 0,75. Le nombre moyen d'allèles obtenu, fluctue entre 6 et 8 au niveau
des populations. Le rucher établi pour la conservation d’A. m. sahariensis en milieu steppique ne
montre aucun signe d'introgression maternelle du fait que toutes les colonies portent l'haplotype A9,
ce qui pourrait être considéré statistiquement comme un marqueur spécifique à cette sous-espèce.
L’étude des caractères morphométriques effectués sur les abeilles domestiques a permis de définir
les normes moyennes pour 38 d’entre eux mesurés. L’analyse en composantes principales (ACP)
des valeurs des mensurations des caractères morphométriques a permis de séparer les populations
de l’abeille saharienne étudiés en 5 groupes distincts. Ces mêmes populations sont comparées
avec d’autres populations d’origine algérienne, marocaine et espagnole. Le résultat de l’ACP a
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révélé l’existence de 3 groupes distincts. Un premier groupe comprend les colonies d’abeilles
ibériques. Dans le second groupe il y a encore deux sous-groupes, l’un constitué par l'ensemble des
échantillons des abeilles de la sous espèce A. m. intermissa, quelle que soit son origine algérienne
ou marocaine, ainsi que A. m. sahariensis d’origine algérienne, sauf pour les abeilles de la localité
de Skhouna (Ain Sefra), l'autre formé par A. m. sahariensis du Maroc.

Mots clés : Thiaméthoxame, Apis mellifera intermissa, Apis mellifera sahariensis, Toxicité
aigue, DL50, ADN mitochondrial, microsatellites, Biométrie.
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Our aims in caring out this study are Thiamethoxam insecticide toxicity assessment against Apis

mellifera intermissa and Apis mellifera sahariensis. Genetic and morphometric diversity of both
were analyzed too. Our results show that Thiamethoxam is highly toxic to both sub-species
studied; indeed, neurotoxic effects were observed quickly, and bees dyed within 15mn after product
absorption. The Median lethal doses (LD50) established for this insecticide after 24h, seem low to
two sub-species of bees; they are about 12,3 and 26 ng / bee to A. m. intermissa, and around 13,3
and 43,3 ng / bee to m. sahariensis, for oral and topical administration respectively. However, the
LD50 established after 48 and 72 hours are same to both of them. When acute toxicity variation
of oral Thiamethoxam administration was analyzed on local honeybees, an inverse relationship
between LD50 and insecticide amount used, was highlighted. The LD50 established when 5 µl
of insecticide used, is ten times higher than the LD50 established when 50µl is used, against A.

m. intermissa. While, it is five time higher when the equal volumes were administrated for A. m.

sahariensis. Otherwise, according to the seasons the bee’s sensitivity to Tiamethoxam showed
a large variability; the medium lethal doses established during spring to both sub-species, are
lower than those established during summer. In term of repeated toxicity, thiamethoxam proves
toxic to both races of bees either as a single dose (acute toxicity) or fragmented and graded
doses. In subchronic thiamethoxam affects both races of bees when it is administered in repeated
low doses for 10 days. For the high dose, 50% mortality on average are obtained after 7 days
of exposure to toxic A. m. intermissa and after 8 days for A. m. sahariensis. The study of the
structural organization of the intergenic region of algerian populations demonstrate that Algerian
honeybees are part of the African lineage A. Four haplotypes is A1, A2, A8 and A9 are being
highlighted. According to Fisher's exact test and the corresponding analysis, A1 and A8 haplotypes
were significantly associated with colonies of Tellian bees (P <0.00001), and the haplotype A9
with the Saharan bee colonies (P < 0.0001). It is possible that there is predominance of haplotype
A8 in the subspecies A. m. intermissa and haplotype A9 in the subspecies A. m. sahariensis.
Genetic variation in the Algerian honeybees with microsatellite markers is high highlighted. The
average expected heterozygosity (He) obtained varies between 0, 70 and 0, 75. The average number
of alleles obtained fluctuates between 6 and 8 at the population level. The apiary established
for the conservation of A. m. sahariensis in the steppe environment shows no signs of maternal
introgression that all settlements are the haplotype A9, which could be considered statistically as
a specific marker for this subspecies. The morphometric study performed on honeybees has set
standards for the average 38 of them measured. The principal component analysis (PCA) of values 
of morphometric measurements has separate populations Saharan bee studied five distinct groups.
These populations are compared with other populations of Algerian, Moroccan and Spanish. The
result of PCA revealed the existence of three distinct groups. The first group includes the Iberian
bee colonies. In the second group there are two subgroups, one consisting of all samples bee
subspecies of A. m. intermissa, regardless of Algerian or Moroccan origin, and A. m. sahariensis
of Algerian origin, except for bees locality Skhouna (Ain Sefra) and the other formed by A. m.

sahariensis Morocco.

Keywords : Thiamethoxam, Apis mellifera intermissa, Apis mellifera sahariensis, Acute
toxicity, DL50, mitochondrial ADN, microsatellites, Biometric
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CDD: colony Collapse Disorder

DDT : dichloro-diphényl-trichloroéthane

DL 50 : dose létale 50

I.C.P.B.R : commission Internationale des relations plante-abeille

nAChR : récepteur nicotinique à acétylcholine

O.C.D.E : office de coordination et de développement économique

O.E.P.P : organisation européenne et méditerranéenne pour la Protection des Plantes
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